



Le fil des mobilités actives

1 juin 2023

L'actualité de la semaine



Les concours des Talents du vélo et de la marche sont déclarés ouverts !

Les concours des Talents du vélo (treizième édition) et des Talents de la marche (deuxième édition) s'ouvrent ce jeudi 1 juin avec de nombreuses nouveautés. Un [webinaire](#) se tiendra mardi 20 juin (10h00) afin d'aider les candidats dans la présentation de leur dossier.

Les [Talents du vélo](#) comprennent trois nouvelles catégories parmi les sept en lice : le vélo bon pour la santé, recherche de nouveaux publics et projets étudiants. Cette année, deux catégories recevront une dotation financière ou un service d'accompagnement de projet. Pour la deuxième édition des [Talents de la marche](#), pas de catégories mais des actions bien définies autour de six axes...

[Lire la suite](#)

Lancement d'un appel à projet pour (quelques) territoires cyclables démonstrateurs

Annoncé lors du Plan vélo & marche du 5 mai dernier, l'[appel](#)

Fonds mobilités actives - territoires cyclables est ouvert depuis le 31 mai jusqu'au 15 septembre afin d'« accompagner les communautés de communes et d'agglomération des territoires les moins urbanisés dans le déploiement d'une politique cyclable d'envergure ».

L'objectif annoncé par le ministère de la Transition écologique et de la Cohésion des territoires : « Soutenir au moins un territoire par région sur plusieurs années afin de le transformer en un territoire cyclable exemplaire ».

La portée de cet appel à projet reste limitée compte tenu du faible montant disponible : 100 millions pour 5 à 6 ans. Seuls quelques territoires seront sélectionnés. Néanmoins, la possibilité de co-financer à 50% un projet global de maillage cyclable sur plusieurs années constitue une opportunité très intéressante pour les collectivités retenues ; celles-ci fourniront la preuve par l'exemple que développer l'usage du vélo est possible dans tous les territoires.

En [savoir davantage](#) ; [répondre à l'appel à programmes](#)

Dernière minute

Sécurité routière : les chiffres définitifs de l'année 2022

Publié le 31 mai, le bilan définitif de l'accidentalité routière de l'année 2022 confirme la mortalité d'avant la crise sanitaire. Ces chiffres appellent à la réduction des vitesses et à la mise en place d'actions contre la violence motorisée.

La **hausse de la mortalité des cyclistes** (+31% avec 245 tués) et des blessés graves (+14% avec 2 628 blessés graves) par rapport à 2019 se confirme et **se concentre hors-agglomération**. Sur ces voiries, l'accidentalité cycliste présente une hausse de +44 % de la mortalité et de +20 % du nombre de blessés graves (par rapport à 2019). En ville, la sécurité par le nombre fait office de bouclier et l'augmentation des accidents reste inférieure à celle de la pratique.

Même constat pour les piétons : le nombre de tués remonte au niveau de 2019, avec 488 victimes en 2022 : l'augmentation se relève en particulier sur les routes hors-agglomération (128 tués) et sur autoroute (58 tués).

En chiffres

4041

Pour sa troisième édition, 4041 événements ont été organisés pour Mai à vélo, dont 2169 challenges d'activité !

La progression se confirme cette année après les 2 944 manifestations de 2022 et les 1578 de 2021. Parmi les nouveautés à porter à l'actif de l'événement,



citons la forte médiatisation illustrée par les [21 reportages du vélo-reporter Jérôme Zindy](#) sur 18 territoires différents. Mais également la reconnaissance institutionnelle : l'accueil d'une [table ronde sur la place du vélo en Europe](#) au Parlement européen ou la présence de Clément Beaune, ministre délégué chargé des Transports, lors du festival Vélo in Paris. Mai à vélo constitue « *un vrai levier pour les collectivités pouvant leur permettre de montrer l'utilité de leur investissement en faveur du vélo* », rappelait Maria Jebli-Chedeville, présidente de mai à Vélo, vice-présidente du Club et adjointe au maire de Chartres. Une manifestation devenue incontournable. À suivre.



Du côté de chez vous

L'agglomération de Plaine Commune (93) vient d'adopter un [nouveau schéma cyclable](#). Ce plan prévoit 260 kilomètres d'itinéraires cyclables d'ici 2025 mais aussi le développement de stationnements-vélos qui sera facilité par les 2000 places de stationnement à l'étude à proximité du Stade de France pour les Jeux olympiques 2024.

Toulon méditerranée métropole (83) met à disposition la [cartographie cyclable 2023-2024 de son territoire](#). Publiée « *afin de faciliter les déplacements des habitants au sein de la Métropole* », cette carte indique les itinéraires cyclables, les aménagements et services vélo et se complète des équipements de transport, des établissements administratifs et publics.

Le département des Hautes-Alpes (05) va aménager 12,8 kilomètres de pistes cyclables pour rejoindre le col du Lautaret depuis Le Monétier-les-Bains. Le département veut sécuriser cette départementale (RD 1091) largement empruntée par les cyclistes pour accéder au col du Lautaret.

En bref

Quelque 60% des Français perçoivent le vélo comme

La [journée mondiale de la bicyclette](#) se déroule samedi

une manière efficace de lutter, à leur échelle, contre le dérèglement climatique, révèle l'[Observatoire du rapport des Français au vélo](#), réalisé par l'ObSoCo (Observatoire des mobilités émergentes), en partenariat avec l'ADEME.

Les Journées nationales des voies vertes changent de nom et deviennent la Fête des Voies Vertes. Les événements se dérouleront en septembre prochain, de préférence du 16 au 22, pendant la Semaine européenne de la mobilité. L'association française pour le développement des véloroutes et des voies vertes (AF3V) accompagne les organisateurs d'événement et publie un [Guide de l'organisateur](#).

Le Forum vie mobile publie une version abrégée d'un article international sur la valeur donnée à la mobilité quotidienne suite aux bouleversements amenés par le confinement.

3 juin. Ce coup de projecteur annuel sur le vélo tient à la résolution adoptée par l'assemblée générale des Nations Unies le 12 avril 2018.

Le Crédit Mutuel lance, à partir du 12 juin, un prêt à taux zéro et sans frais de dossier pour financer l'achat d'un vélo pour les particuliers ou les professionnels. L'offre est accessible via les réseaux CIC et Crédit Mutuel. Une tendance ou une initiative de Daniel Baal, directeur général de Crédit Mutuel Alliance Fédérale, ancien président de la Fédération française de cyclisme et directeur du Tour de France ?

Les appels à participation pour la conférence EuroVelo & Cyclotourisme 2023 (11 au 13 octobre - Izmir) seront clos le 7 juin. Le thème de la conférence, *Cyclisme : un nouveau regard sur le patrimoine*, s'articule autour de quatre sous-thèmes : culture vélo ; faire du vélo dans la nature ; découvrir le patrimoine culturel et historique à vélo ; les réseaux cyclables.

AGENDA

Mardi 6 juin, Bordeaux (33)

Prévenir les conflits piétons-cyclistes : quelles pistes pour améliorer la cohabitation entre les modes ?

Bordeaux Métropole accueille une journée d'études sur la cohabitation entre piétons et cyclistes organisée pour les élu.es et technicien.nes territoriaux.

Un évènement co-organisé par l'Adma, le Cerema et le Club des villes et territoires cyclables et marchables ; priorité aux inscriptions donnée aux adhérents du Club.

Du 17 octobre au 19 octobre, Clermont-Ferrand (63)

Congrès du Club des villes et territoires cyclables et marchables

Le 24^e congrès se déroule à l'occasion des Rencontres nationales du transport public. Pendant trois jours, quelque 300 congressistes vont débattre et échanger autour de tables rondes, ateliers et se retrouver sur l'[espace mobilités actives](#), le salon animé par le Club, situé au cœur de l'exposition.

FORMATION

>>> Mardi 20 juin - **Vélos et**

[S'inscrire ici](#)

Du 8 juin au 9 juin, Bretagne

Villes apaisées, quartiers à vivre Voyage d'études à Vitré, Saint-Brieuc et Rennes dans le cadre de la campagne nationale Villes apaisées, quartiers à vivre, portée par le Club des villes et territoires cyclables et marchables et Rue de l'Avenir.
[En savoir davantage](#) ; [s'inscrire](#)

Du 26 juin au 27 juin - Saint-Nazaire (44)

La pratique du vélo et de la marche dans les quartiers de la politique de la ville (QPV)
Un séminaire organisé par le Club des villes et territoires cyclables et marchables (CVTCM) avec la ville de Saint-Nazaire et la Carene (Saint-Nazaire Agglomération).
À cette occasion le CVTCM présentera son guide *À pied à vélo dans les quartiers*, une publication soutenue par l'agence nationale de la cohésion des territoires (ANCT). [Retrouver le programme](#) ; [s'inscrire](#)

trottinettes en free-floating : évolution des modèles économiques ?

Formation (gratuite pour les adhérents du Club) organisée par Agir et le Club des villes et territoires cyclables et marchables

[Informations et inscriptions](#)

RECRUTEMENT

> Le Cerema recrute **un-e Chargé(e) de projets Préfiguration du centre de ressources modes actifs** dans le cadre d'un contrat d'alternance.
En savoir davantage et postuler [sous ce lien](#)

Cette newsletter vous est envoyée par le Club des villes et territoires cyclables et marchables.

<https://villes-cyclables.org/>



Club des villes et territoires cyclables et marchables
33, rue du Faubourg-Montmartre, 75009 Paris

Cet email est envoyé à {{contact.EMAIL}}
car vous êtes inscrit à notre Newsletter

[Se désabonner](#)